

Psicología criminal

César San Juan Guillén
Laura Vozmediano Sanz




EDITORIAL
SÍNTESIS

El factor decisivo para el estudio de este trastorno debía consistir necesariamente en la referencia que nos va a llevar a uno de los mayores especialistas del mundo en esta materia. Nos referimos al psicólogo criminal canadiense Robert Hare. Su escala PCL-R (*Psychopathy Checklist-Revised*) es el instrumento más profusamente usado en la investigación, y en la práctica clínica y forense, para evaluar la psicopatía (Hare, 2010) (cuadro 7.2) y que Torrubia (2012) validó en español.

CUADRO 7.2. Escala de Hare para evaluación de psicopatía

FACTOR 1: PERSONALIDAD	<i>Faceta 1: Interpersonal</i>	<ul style="list-style-type: none"> – Locuacidad – Sentido desmesurado de autovalía – Mentiroso patológico – Estafador y manipulador
	<i>Faceta 2: Afectiva</i>	<ul style="list-style-type: none"> – Ausencia de remordimientos – Afecto superficial y poco profundo – Insensibilidad y falta de empatía – No se responsabiliza de sus actos
FACTOR 2: DESVIACIÓN SOCIAL	<i>Faceta 3: Estilo impulsivo Irresponsable</i>	<ul style="list-style-type: none"> – Necesidad de estimulación y tendencia al aburrimiento – Estilo de vida parasitario – Falta de metas realistas a largo plazo – Impulsividad – Irresponsabilidad
	<i>Faceta 4: Antisocial</i>	<ul style="list-style-type: none"> – Pobre autocontrol de sus conductas – Problemas de conducta en la infancia – Delincuencia juvenil – Revocación de libertad condicional – Versatilidad criminal
ÍTEMS QUE NO PERTENECEN A NINGUNA FACETA		<ul style="list-style-type: none"> – Conducta sexual promiscua – Frecuentes relaciones maritales de corta duración

En las indicaciones que se detallan en el manual de procedimiento de aplicación de esta escala se especifica que el evaluador otorgará 0, 1, o 2 puntos para cada uno de los 20 ítems, basándose en una entrevista con el sujeto y en toda la documentación disponible (historial delictivo, vida laboral, etc.) de tal forma que una puntuación igual o superior a 30 sería el “punto de corte” para considerar que existe una psicopatía. También este autor desarrolló una escala de evaluación de la psicopatía para ser aplicada a adolescentes.